**Título:** Experiencias situadas de respuestas a problemas socioambientales: lecturas y prácticas diversas en torno al desarrollo, género y ambiente en Bariloche

**Autoras**: Camila Pareja, Amalín Ramos Mesa, A. Marcela Vanegas Díaz y Samanta Guiñazú.

Palabras clave: Tecnologías, Género, Desarrollo, Diálogo de saberes

## Resumen:

La presente ponencia es resultado del trabajo realizado en el marco del Proyecto de Investigación Científica y Tecnológica Orientado (PICTO) denominado "Género y Desarrollo: relevamiento y análisis de innovaciones y tecnologías para la resolución de problemas socio-ambientales en Argentina desde una perspectiva de género" (Picto-Género-2022). Este proyecto tiene como objetivo relevar, analizar y sistematizar diversas experiencias de innovación y desarrollo de tecnología (de proceso, producto y organización) que a partir de una perspectiva de género busquen resolver problemas socio-ambientales en Argentina. Para cumplir con este objetivo, el PICTO se conformó agrupando distintos "nodos" que abarcan diferentes zonas del país. Las autoras de este escrito formamos parte del "Nodo UNRN", abarcando experiencias situadas en la Patagonia Argentina. En este marco, nos proponemos presentar tres de las experiencias relevadas por el Nodo UNRN, las cuales agenciaron soluciones contextualizadas a distintos problemas socioambientales (particularmente aquellos relacionados a la soberanía alimentaria, a la protección y restauración ecosistémica, y la gestión integral de residuos sólidos urbanos) en San Carlos Bariloche, Río Negro, Argentina.

Las tres experiencias que presentaremos son: en primer lugar, la Asociación Civil "Circuito Verde", preocupada por promover en las personas la conciencia ambiental sobre sus hábitos, definidos desde sus itinerarios cotidianos, en la conformación de una comunidad tendiente a transformar sus entornos inmediatos.

En segundo lugar, la Cooperativa de trabajo "La Whipala" definida como un emprendimiento productivo cooperativista basado en principios agroecológicos, el cuidado y la preservación del medio ambiente, con especial énfasis en la discusión sobre soberanía o seguridad alimentaria. En tercer lugar, la experiencia de la Organización Social Piuke, interesada por temas relacionados con el ecologismo, con una perspectiva desde la ecología social.

El trabajo con y desde estas tres experiencias será abordado mediante un enfoque etnográfico, centrado en entrevistas y en el análisis de distintos corpus discursivos (publicaciones en redes sociales, sitios web, conversaciones informales). A partir de este trabajo, exploramos los modos explícitos y/o implícitos en los que operan o tienen lugar nociones y prácticas vinculadas al género, al desarrollo, a las tecnologías y al diálogo de saberes entre los diversos actores que intervienen en las mismas.

A modo organizativo el escrito propone un recorrido por diferentes apartados, abarcando, en la primera parte de la ponencia una caracterización de las tres experiencias. Posteriormente, se pondrán en tensión las nociones y prácticas de género que aparecen (o no) en los discursos y/o en las prácticas de dichas organizaciones, así como la manera en la que cada grupo en particular se vincula con las mismas. Finalmente, se retomarán los diversos significantes de desarrollo que permean el accionar de estas experiencias, prestando atención a la medida en que la praxis se alinea o se separa de lo que se propone, desde una construcción nativa, como una idea hegemónica de "desarrollo". En este recorrido, buscamos dar cuenta de los aprendizajes que estas experiencias proponen, de sus efectos (esperados y no esperados), de los cambios que generan en sus contextos particulares, y de las tensiones que atraviesan en su funcionamiento como grupo.